



Instituto
Argentina Grande

Monitor de Alertas Democráticas (MAD)

¿Se prenden las alarmas?



Qué es el MAD: Monitor de Alertas Democráticas

- Distintos trabajos han dado cuenta del **retroceso de la calidad democrática** en nuestro país. Este informe busca documentar el deterioro como una forma de resistir a la autocratización.
- Por primera vez desde la recuperación democrática, **el estudio Variedades de Democracia incluye a Argentina entre los países que atraviesan procesos de autocratización**. El Proyecto V-Dem, con base en el Departamento de Ciencia Política de la Universidad de Gotenburgo, Suecia, mide la naturaleza y el estado de los regímenes políticos a través de cinco dimensiones: electoral, liberal, participativa, deliberativa e igualitaria.
- Desde el IAG (conformado por equipos técnicos cercanos a Gabriel Katopodis) tenemos la intención es hacer explícita la amenaza para **poder construir una respuesta que ponga a la vida democrática en el centro**, demarcar lo que no podemos naturalizar, y así revertir el avance de la autocratización.
- Para eso, cada mes presentaremos un **informe con las afectaciones que lesionan las reglas democráticas** de V-DEM y resultan más preocupantes.





Alerta 1

PERFIL ÚLTIMAS NOTICIAS POLÍTICA OPINIÓN SOCIEDAD

INGRESAR SUSCRIBITE POR \$26/DÍA

ACTUALIDAD • LIBERTAD DE EXPRESIÓN

Otro ataque del gobierno al periodismo: restringen el acceso de la prensa a Casa Rosada

Mediante una resolución publicada en el Boletín Oficial, se limita el ingreso, exige antecedentes de los periodistas y vestimenta formal. La normativa fue publicada un día después de que un periodista incomodara al ministro de Economía con una pregunta sobre sus dólares en el exterior.

chequeado

CONOCENOS NOTAS APRENDER APOYANOS

El Explicador | Justicia

Javier Milei denunció por calumnias e injurias a 3 periodistas: de qué se trata esta figura penal

Por Manuel Tarricone | 11 mayo, 2025 | 10:24 am | Lectura: 4 minutos Compartir: f t in m

SECCIONES

LA NACION

SUSCRIBITE POR \$8.00-\$90

El periodista Hugo Alconada Mon fue amenazado e intentaron hackearle sus cuentas luego de su revelación sobre la SIDE

El ataque abarcó diez maniobras para tomar el control del WhatsApp del prosecretario de Redacción de LA NACION y un intento de apropiarse de su usuario de X, además de mensajes intimidatorios

27 de mayo de 2025 • 03:41 • 4 minutos de lectura



Alerta 1

Regla de Libertad de Expresión: ¿En qué medida el gobierno respeta la libertad de prensa y de los medios de comunicación, la libertad de la gente común para discutir asuntos políticos en casa y en la esfera pública, así como la libertad de expresión académica y cultural?

- Las demandas tienen la intención de silenciar o coartar la libertad de expresión y agotar económicamente a los críticos.
- Buscan restringir las condiciones para el ejercicio libre de la actividad periodística en la Casa Rosada, limitando la libertad de expresión, la rendición de cuentas y el acceso a la información pública.
- La persecución estatal sobre expresiones críticas es una llamada de atención en un proceso de autocratización.

De acuerdo a VDEM, el acoso a periodistas y amenazas lesionan de manera directa la libertad de expresión e incide en un sentido más amplio en la dimensión electoral de la democracia .



Alerta 2



EL PAÍS

Argentina

INTERNACIONAL · OPINIÓN · SOCIEDAD · ECONOMÍA · CIENCIA · TECNOLOGÍA · CULTUR

JAVIER MILEI >

Milei limita por decreto el derecho a huelga en Argentina

El Gobierno obliga a garantizar servicios mínimos del 75% en un amplio abanico de nuevas “actividades esenciales”



Alerta 2

Regla de Participación de la Sociedad Civil: El ámbito de la sociedad civil se sitúa en el espacio público, entre la esfera privada y el Estado, y se compone por grupos de interés, sindicatos, organizaciones, movimientos sociales y ONGs. La regla apunta a describir qué tan robusta es la sociedad civil, entendida como aquella que goza de autonomía respecto del Estado y en la que los ciudadanos persiguen libre y activamente sus objetivos políticos y cívicos, independientemente de su concepción.

- El DNU limita de manera arbitraria el derecho fundamental a la huelga al establecer un listado de servicios “esenciales y trascendentales” que deben garantizar entre un 50% y un 75% de su funcionamiento habitual.
- Así, restringe la medida de acción directa, debilitando severamente el poder de protesta de sindicatos y organizaciones de trabajadores. .

Este accionar restringe la participación autónoma de la sociedad civil, desconoce decisiones judiciales previas y reincide en el uso abusivo de facultades legislativas por parte del Ejecutivo, afectando gravemente los principios democráticos y la libertad de organización.



Alerta 3

EPERFIL ÚLTIMAS NOTICIAS POLÍTICA OPINIÓN SOCIEDAD

POLÍTICA • MARCHA DE LOS MIÉRCOLES

Incidentes en una nueva marcha de jubilados frente al Congreso: la Policía demoró al padre 'Paco' Olveira

El Ministerio de Seguridad de Nación reprimió la protesta con Gendarmería, la Policía Federal y Prefectura. Varios resultaron heridos, entre ellos el cura, que recibió un golpe contundente en la cabeza. Fotos de Pablo Cuarterolo.

Hay varios trabajadores de prensa golpeados y otros detenidos

La represión de Bullrich a los jubilados dejó más de 80 heridos

Antes del operativo se hizo una misa ecuménica frente al Congreso en la que referentes de las iglesias católicas y evangélicas denunciaron la violencia institucional del gobierno de Javier Milei.

Por Celeste del Bianco



INGRESAR SUSCRIBITE POR \$26/DÍA



82

La represión de cada miércoles

La policía gaseó al padre Francisco "Paco" Olveira en la marcha de jubilados

Como cada miércoles, los jubilados se convocaron en las afueras del Congreso de la Nación para reclamar mejoras en sus ingresos.



Paco Olveira, cura en Opción por los Pobres. Imagen: Gustavo Molino.





Alerta 3

Regla de libertad de reunión pacífica: La regla se enfoca en la capacidad efectiva de ejercer el derecho de reunión en el espacio público para manifestar un objetivo común. Las autoridades pueden imponer restricciones siempre que sean legítimas, necesarias y proporcionales. Sin embargo, si hay indicios de que se aplican como pretexto para fines políticos, dichos elementos deben ser tenidos en cuenta.

- Durante las fechas analizadas se reportaron episodios de uso desproporcionado de la fuerza, afectando a adultos mayores y periodistas.
- La represión de manifestaciones pacíficas y la estigmatización de manifestantes y periodistas desincentiva el derecho a la protesta social.

La represión de la protesta social erosiona el derecho a la reunión pacífica en particular y la libertad de expresión en general.



Alerta 4

[≡ El Cronista](#)[Economía y Política](#)[Ingresá](#)

DÓLAR BNA \$ 1.175,00 ▲ 0,43%

DÓLAR CCL \$ 1.174,80 ▲ 0,30%

DÓLAR TARJETA \$ 1.527,50 ▲ 0,43%

DÓLAR MEP \$ 1.163,22 ▲ 0,17%

DÓLAR MAYORISTA \$ 1.163,22 ▲ 0,17%

BDO

El Cronista • Economía y Política • Elecciones 2025

Polémica

Viralizaron un video fake de Macri y el expresidente apuntó contra LLA: "Intento de fraude electoral"

Varias cuentas cercanas a la Casa Rosada viralizó un video realizado con Inteligencia Artificial donde el expresidente anunciaba una supuesta renuncia de Silvia Lospennato a su candidatura. Horas después, Macri confirmó que el PRO hará una denuncia en la Justicia Electoral.

POLÍTICA DESDE EL TORTONI

Lospennato sobre la difusión de video falso durante la veda: “Es una lástima que se intente hacer política así”

En conferencia de prensa, la candidata a legisladora porteña del PRO se refirió a los videos creados por inteligencia artificial que difundió La Libertad Avanza.

18/05/2025





Alerta 4

Regla de elecciones limpias: Elecciones libres y justas connota ausencia de fraude de registro, irregularidades sistemáticas, intimidación gubernamental de la oposición, compra de votos y violencia electoral.

- El uso de inteligencia artificial (IA) para sustituir la voz y la imagen de un candidato político constituye una violación grave de los principios de elecciones libres y justas porque socava la autenticidad e integridad del proceso electoral.
- Esta práctica implicó el engaño de los votantes al difundir contenido manipulado que representa falsamente los puntos de vista, acciones o apariciones públicas de la candidata Lospennato.

Esta manipulación erosiona la confianza de los votantes, compromete la toma de decisiones informada y crea un campo de juego desigual, distorsionando en última instancia todo el proceso democrático.



Alerta 5

[SECCIONES](#)

LA NACION

[INICIAR SESIÓN](#)[SUSCRIBITE POR \\$8.800](#)[LA NACION > Política](#)

El Gobierno decretó otro aumento en los fondos para la SIDE y una ampliación de gastos reservados

Se reasignaron \$25.000 millones para la central de inteligencia, de los cuales \$8000 millones podrán ser usados sin control; el organismo está a cargo de un aliado de Santiago Caputo

5 de mayo de 2025 • 11:17 • 4 minutos de lectura

**Jaime Rosemberg**

LA NACION

[▶ ESCUCHAR NOTA](#)



Alerta 5

Regla de Rendición de Cuentas: La rendición de cuentas se entiende como restricciones al uso del poder político por parte del gobierno a través de la exigencia de que justifiquen sus acciones y la existencia de posibles sanciones frente al incumplimiento. La rendición de cuentas horizontal se refiere a los controles y equilibrios entre las instituciones. La rendición de cuentas diagonal captura la supervisión por parte de las organizaciones de la sociedad civil y la actividad de los medios de comunicación.

- Los gastos reservados son fondos asignados a los organismos de inteligencia cuyo uso y destino no se hacen públicos por razones de seguridad nacional.
- El Congreso debe controlar estos gastos. No obstante el gobierno los amplió a través de la Decisión Administrativa 10/2025, evitando de este modo la revisión en el ámbito legislativo.

**El aumento de los fondos reservados de forma unilateral por el ejecutivo
socava la rendición de cuentas horizontal y diagonal del gobierno**



Alerta 6

infobae

Últimas Noticias

Política

Economía

Dólar hoy

Deportes

Sociedad

Policiales

POLÍTICA >

El Gobierno eliminó 13 programas “ideológicos” creados en el ex Ministerio de la Mujer



Alerta 6

Regla de Igual Protección: La igualdad de protección significa que el Estado otorga y protege los derechos y libertades de forma equitativa entre los grupos sociales. Para lograr la igualdad de protección de los derechos y libertades, el Estado no debe interferir en la capacidad de los grupos para participar y debe tomar medidas para garantizar que los derechos y libertades de un grupo social no se vean amenazados por las acciones de otro grupo o individuo.

- Los programas anulados protegían a mujeres y diversidades contra la violencia y garantizaban libertades civiles.
- Al anular el gobierno deja de garantizar la igualdad, la dignidad humana y un entorno en el que todas las personas puedan ejercer sus derechos civiles sin temor.

Esto contraviene al estado de derecho, socava los principios democráticos y contribuye a una sociedad injusta donde las libertades no están protegidas de igual manera para todos.



Instituto
Argentina Grande